

المستخلص:

أجريت هذه الدراسة بمحلية قدير بولاية جنوب كردفان بهدف التعرف على مساهمة زراعة الجباريك في زيادة دخل الأسر الفقيرة .وأعتمدت الدراسة على طريقتين في جمع البيانات . البيانات الأولية والبيانات الثانوية . فالبيانات الأولية فقد تم جمعها عن طريق تصميم إستبيان تم توزيعه على 85 مستهدفاً عن طريق العينة العشوائية البسيطة . أما البيانات الثانوية فقد تم جمعها من المراجع والتقارير والمقابلات الشخصية وشبكات الإنترنت والمواضيع ذات الصلة بموضوع الدراسة . أستخدمت الدراسة التحليل الإحصائي الوصفي والانحدار الخطي المتعدد لتحليل البيانات بعد إدخالها في برنامج الحزم الإحصائية للدراسات الإجتماعية (SPSS) .وتوصلت الدراسة الى مجموعة من النتائج أهمها:

- إن زراعة الجباريك تساهم في زيادة دخل الأسر الفقيرة بنسبة 10% من مصادر دخل الأسرة المختلفة .
- أن نسبة 76% من المزارعين ذكور و 24% إناث ومتوسط أعمار المزارعين 52 سنة .
- أن نسبة 73% من المبحوثين متزوجين .
- أهم المشاكل التي تواجه المزارعين هي ضعف الإنتاجية وإنخفاض الأسعار .
- أوصت الدراسة على تفعيل دور الإرشاد الزراعي في توعية وتدريب المزارعين على تطبيق التقنيات الزراعية الحديثة بالإضافة الى توفير البذور المحسنة .

Abstract:

This study was conducted in gadeir locality-southern kordofan to knowing ratio of contribute of house agriculture in increase impoverished families income and it depended to two ways to collecting data first data and secondary data. The first data it was collected through design questioner and it distributed offer 85 individuals through simple randomized sampling. And secondary data it collected from references and reports and meeting and networks and used statistics descriptive analysis and multiple linear regression to analysis data after entered in (SPSS)program and arrived to many results :

- House agriculture it contributing in increase the impoverished family income with 10% from different resources of income.
- 76% of farmers are male and 23%female and average of it age is 52 years.
- 73% of farmers are married.
- an important problems it confronted the farmers is declining the productivity and decrease the prices.
- the study are recommended to active agricultural extension role in sensitize and training the farmers to applying the new agricultural technology in addition to provident improved crops.

الفهرست

الترقيم	المحتوى	رقم الصفحة
	الأية	.I
	الإهداء	.II
	الشكر والعرفان	.III
	المستخلص	.IV
1-1	تمهيد	1
2-1	مشكلة البحث	2
3-1	أسئلة البحث	2
4-1	اهداف البحث	2
5-1	الفروض	2
6-1	منهجية الدراسة	2
7-1	طرق وأدوات جمع البيانات	3
8-1	طرق أخذ العينة	3
9-1	حجم العينة	3
10-1	وسائل التحليل	3
11-1	تنظيم الدراسة	3
	الفصل الثاني(الإستعراض المرجعي)	
1-2	تعريف الجبراة	4
2-2	الهدف من الجبراة	4
3-2	إستراتيجيات دخل الأسرة الريفية الفقيرة	5
4-2	البستنة وزراعة الخضار بالمنزل	6
5-2	الزراعة الدائمة	6
6-2	مصطلحات البحث	7
1-6-2	زراعة الكفاف	7
2-6-2	زراعة الحريق	7
3-6-2	الزراعة التقليدية في السودان	8
4-6-2	الزراعة التقليدية المطرية	8
	الباب الثالث(منطقة الدراسة)	
1-3	الموقع الجغرافي	9
2-3	الموارد الطبيعية	10
1-2-3	المناخ	10
2-2-3	الأرض	10
3-2-3	مياه الأمطار	10
4-2-3	السدود والأودية الموسمية	11
5-2-3	الثروة الحيوانية	11
6-2-3	الغابات والمراعي	12
7-2-3	الأنشطة الإقتصادية	12
8-2-3	التعدين	12

13	أهم المحاصيل التي تزرع بالمنطقة	9-2-3
14	أهم المشاكل التي واجهت الباحث	3-3
	الفصل الرابع (تحليل البيانات)	
	الفصل الخامس (النتائج والتوصيات)	
36	النتائج	1-5
37	التوصيات	2-5
38	المراجع	3-5
39	الملاحق	4-5

فهرست الجداول

الترقيم	الجدول	رقم الصفحة
1-4	نوع المزارعين	15
2-4	الخصائص الإجتماعية للمزارعين	15
3-4	الحالة الإجتماعية	16
4-4	المهنة الرئيسية	17
5-4	نوع حيازة الأرض	17
6-4	مساحة الأرض المملوكة والمساحة المزروعة ومساحة الجبراة بالفدان	17
7-4	هل توجد جبراة؟	19
8-4	مصادر بذور زراعة الجبراة	19
9-4	اسعار منتجات الجباريك	20
10-4	تربية الحيوانات	20
11-4	نوع الحيوانات	21
12-4	إستخدام روث الحيوانات	22
13-4	إستخدام بقايا النباتات في الزراعة	22
14-4	أثر بقايا المحاصيل على التربة	23
15-4	إستخدام المبيدات في مزارع الجباريك	23
16-4	تعرضت مزارع الجباريك للجفاف والعطش	24
17-4	في أي شهر تعرضت زراعة الجباريك للعطش؟	24
18-4	فترة العطش	25
19-4	معدل هطول الأمطار	25
20-4	توزيع الأمطار خلال الموسم	26
21-4	تلقي الدورات التدريبية	26
22-4	الغرض من الإنتاج	27
23-4	وجود تسويق للمنتجات	27
24-4	أثر مزارع الجباريك على وضع الأسرة المعيشي	28
25-4	مصادر الدخل لمزارعي الجباريك	28
26-4	إجمالي التكاليف	29
27-4	المشاكل التي تواجه مزارع الجباريك	29
28-4	المقترحات لحل مشاكل الجباريك	31
29-4	جدول ملخص النموذج	32
30-4	جدول تحليل الإنحدار	32